
乐
善
好
义

回到几年前的潍坊，义工绝对是一个令人感到新奇的字眼。第一次听到义工，很多人会张大惊讶的嘴巴，不由自主地说说，他
们为什么这样做呢？有计划地开展扶困、关爱.环保和社区服务等公益活动，却不追求任何回报，甚至参加活动的路费等基本开销
都是由自己支付，还有这样的人吗？

今天，义工已经成为了潍坊的一个独特品牌，从潍坊义工到鸢都义工，这其中的酸甜苦辣，真诚或是浮夸，也随时代大大势成
为了颇具争议的话题，争来争去，或许更多人已经接受：假亦真时真亦假。

义工抱团拓宽公益路
志愿者看到了发展新方向
本报记者 杨万卿

今日潍坊
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社区志愿者群体队伍也在不断壮大。（资料片）

如今，很多年轻人自发为市民服务，并大力宣传公益思想。(资料片）
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最初的梦想

“请保持微笑！我内心的声音告诉
我。我们不是为感动而来，廉价的感动
除了让我们有充分的理由，抱怨社会的
不公和逃避个人的行动之外，不会给贫
困的家庭带来任何改变。我们是为行动
而来的，所以我们必须微笑。我们要告
诉这些孩子，并让他们相信，只要我们
一 起 努 力 ， 他 们 的 生 活 是 可 以 改 变
的。”这是格桑花西部助学论坛中的一
句话。

2006年3月15日，中国山东潍坊义务
工作者联合会(潍坊义工)在潍坊正式成
立。

2006年10月9日，一个自发性的民间
公益组织宣布成立，这就是“99爱心小
组”。2007年2月14日，有60位来自社会
各行各业的年轻人组成的“9 9爱心小
组”，首次以“鸢都义工”的名义开展
活动。参加这次活动的义工有40名，他
们与沃尔玛超市的员工一起带着60袋大
米和面粉，走进幸福街社区为贫困家
庭、老红军和残疾人贴对联送福字。鸢
都义工这个爱心品牌第一次展现在潍坊
市民的眼前。

没有公开，就没有信任

义工组织一般被认为是社会的“第
三部门”,是对政府和企事业单位的一种
补充。社会在前进,义工也在摸索,义工更
需要和政府、社会的配合。鸢都义工是
网络上自发形成的一个民间公益组织,是
联系潍坊各地义工开展志愿活动的平台,

它不仅开展支教助学、助残、助农等公
益活动,还为贫苦儿童、残障人士等弱势
群体提供帮助。

中国讲究“守望相助”，好像做好

事反而是最不值得也不应该过多宣扬的

事情。那些做公益的人，不全都是义

工，然而义工们总是这样介绍自己：我

们只是在做公益。

2011年12月27日 ,在潍坊慈善公开周

上,一些市民来到位于儿童福利院三楼的

潍坊慈善公开周活动室 ,查看2011年的慈

善账单，这也是潍坊市首次大规模主动

公开慈善账单。

确实，郭美美事件之后，人们对红

十字会的信任度空前下降，不管红会愿

意不愿意，它被迫不断公开以重新换取

公众的信任。没有公开就没有信任。我

们期待中国慈善事业的全面开放，因

为，只有公平公正公开，才会最终使我

们可爱又脆弱的爱心不被亵渎。

道路越走越长，风波也越来越多，

现在却是，最理应默默无闻的群体，一

次又一次地不断成为公众的焦点，不管

是噱头还是尴尬，群众的眼球应该已经

疲惫了。义工和公益，到底是谁拖累了

谁，谁又要拯救谁，但愿“身在其中”

者不要傻傻分不清楚。

该如何走自己作主

目前在潍坊,活跃着潍坊义工、鸢都

义工、潍坊社工、社区义工、和谐车

队、雷锋车队、爱心车队等等。各个团

体之间多都相互独立,各自有各自的管理

方法和做公益的操作模式,合作的机会并

不多。然而,面对很多公益项目,志愿者团

体经常会面临人员不足、资金不足、影

响力不足、公信力不足的窘境。
2011年12月4日 ,鸢都义工、泉城义

工、日照义工等省内近70家公益组织携

手成立了山东公益联盟。这意味着,民间

公益组织将以合作模式实现资源共享,跨

越地域限制,做起大慈善。这种新模式,让

潍坊不少本土志愿者组织看到了发展的

新方向。

在他们眼中,“抱团取暖”是一个很

好的做公益的模式。除了影响力更大、

效果更好以外,也能方便他们联合起来,为

自身争取更多权益。志愿者张栋说,现在

关于志愿者的法律法规还不完善,缺乏政

策保障和经费保障,志愿活动经费只能靠

自筹解决,没有长期、稳定来源。若是大

家一起为自身权益努力,相信问题将能更

快解决。

为了凝聚力量,目前潍坊几大志愿者

组织也渐渐加强了合作。12月潍坊启动

保护母亲河志愿者服务时,就组织了鸢都

义工、潍坊学院志愿者、山东交通职业

学院志愿者、潍坊职业学院志愿者和山

东经贸职业学院的志愿者。

他们将联合对三河和峡山水库进行

分段管理。

“虽然组织中有上千成员,但经常参加

活动的也就一二百人,有的人参加几次活

动就自动‘归隐’,或是半年参加不了一

次集体活动”,潍坊一公益组织负责人说

道,有时候组织一次较大型的活动,凑人数

都感觉比较困难。

但不可否认的是，“世界的改变不

是少数人做很多事,而是每个人都做一点

事”,像很多义工常挂在嘴边的这句话，

也许潍坊确实正慢慢因为越来越多的人

做了一点点事,而日益美好。
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